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世界麻将组织

!""# 年 $% 月由中!欧!美!日等 & 个

国家发起成立" 主席为前中国社科院院长

于光远"为非营利性开放性组织"是国际智

力麻将运动!竞赛!培训!交流的权威机构"

目前已经发展到了近 '%个国家和地区#

世界麻将锦标赛

!%%(年"世界麻将组织在四川峨眉山

举办了首届世界麻将锦标赛"来自 $(个国

家和地区的 $))名选手参加了比赛$ 第二

届比赛于 !%$%年在荷兰举行"该项比赛由

欧洲麻将联盟申办"共吸引了来自 !%多个

国家的 !%&名选手参赛$

国标麻将规则

打 $)) 张牌"除了筒%条!万之外"还

有东南西北"中发白及 & 张王牌&春夏秋

冬梅兰菊竹'$ 和牌不用打缺"并且可以做

任何大分值的牌型" 最高的番种为 &&分

的 (九莲宝灯)&任何一种同花色均可和

牌'%十三幺%大三元%四风会%四杠等牌

型" 而最低的则是只有一分的自摸屁和%

边张%坎张等牌型#

比赛中" 出牌时间规定在 $%秒内"对

于(碰)%(吃)%(和)等报牌必须用中文或中

文拼音"禁止闲话和语言交流#

! ! ! !四方桌上，来自荷兰的梅尔紧锁眉头。伸
手摸牌，她先用拇指慢慢搓了一下牌面，然后
看牌，见牌不好，边摇头边将牌放进池中。
“碰！”对家脱口而出，这夹着浓重欧洲口音的
汉语，听起来颇有点重庆话的味道……除此之
外，在其他桌上还有法国人、奥地利人等来自
!"多个国家和地区的麻将好手在说“和、吃、
杠、碰”这样的麻将术语，还真像是中国各地方
言大杂烩。
今天，在重庆黔江举行的第三届世界麻将

锦标赛进入最后一天比赛日，来自全世界共
#$$名选手参加。不谈奖金、只谈技术，自费参
加的麻将赛，究竟给他们的生活带来些什么？

一家夫妻老婆店
在昨天结束的团体赛上，荷兰队紧随中国

雀康一队，取得了第二名的好成绩。米捷尔兴
奋掏出一张名片，自我介绍道：“我叫米捷尔，
我开了家八条俱乐部。”她能用中文很清晰地
说出“八条”两个字。对于把八条这一图案印在
名片上的原因，米捷尔解释道!因为其名字为

!"#$%&"'&($)*#!两个首字母!和%正好拼成

八条的形状!所以才十分用心地将俱乐部与八

条联系起来"“我知道，‘八’在中国代表好运，
所以这也是我的幸运数字！”

八条俱乐部，是一家夫妻老婆店，开了十多
年。米捷尔的丈夫杰隆是一所中学的副校长，他
自豪地说：“我是上一届荷兰麻将世锦赛的承办
人。我找到一家国际象棋的竞赛场地，比赛时，
我们提供茶点和咖啡，我太太给网站写报道。”
由于比赛非盈利，现场的工作人员都是志愿者。
为了将比赛打造得更职业，他还想办法制作了
一批纪念邮票和日历，在现场发售。
米捷尔介绍，%年前，他们家还买了一台中

国产的自动麻将桌，花了#&&&欧元。据悉，在荷
兰，拥有自动麻将桌的仅有%人，毕竟，涉及到
运输物流等环节，购买自动麻将桌不太方便。
这次来中国参加世锦赛，其中一些生意人同米
捷尔和她的队友们接触，希望将自动麻将桌更
多地引到海外。

据悉，在荷兰，小规模的麻将联赛，早在$

年前就已出现，联赛规模不断壮大。

一门辅助新课程
在法国留尼旺岛大学，邮递员大卫·奥利

成了兼职老师，他教授的是麻将课。在留尼旺
岛大学!麻将课同围棋课#国际象棋课同属一

类!学生选课后!计入学分!目前为止!已经开

了+个月了"麻将已经在留尼旺岛上流传开来，
本次世锦赛，他们甚至组了两个队共#%人来参
赛，水平在欧洲国家里算是比较高的。奥利的
心愿是，有一天麻将能走出留尼旺岛，能推广
到巴黎这样的大城市。
在荷兰，心理咨询师黛丝莉同样也在业余

的时候教授麻将。前不久!一所高中邀请她上

了两节麻将启蒙课! 以作为中文课的辅助!帮

助学生进一步了解中国文化"“第一堂课，有'&

名学生参加，第二堂课，就增加到(&名学生了。
争取下个学期能有)&个学生。”黛丝莉说。

在这些欧洲人眼里，学习麻将，不仅是了
解中国文化的一个窗口，而且还可以结交更多
对中国文化感兴趣的朋友。奥利坦言，祖父是
广东人，但很早就去世了。因为麻将，他才有机
会踏上老祖宗的土地，“留尼旺岛有一所孔子
学院，将来有一天，我想我会回到学校去学一
些中文的，当然，还有我祖父的母语广东话。”

一种社交的手段
勇夺团体赛第一名的是中国雀康一队，*

名参赛者均毕业于京津两地名牌高校，成为本

届赛事最受关注的参赛选手。
然而!在采访时!几位高材生都讳莫如深!

他们不希望因为自己毕业于名校的背景!影响

了国标麻将的推广和发展"$之前外界报道有

误!说我们是在校生!在学校里打麻将"你也知

道!麻将的名声不太好!不了解的人!以为我们

是在赌博呢!这样会影响国标麻将的推广"%从
事+,业的胡志伟解释道。
张章飞!""(年毕业于清华大学力学系，是

一名博士。“实际上，我们夺冠还是很不易的。
我们通过努力，纠正人们对麻将的错误印象。”
国标麻将是一项智力运动。胡志伟同时还

是一名桥牌高手，曾在全国青年联赛上夺冠。
在他看来，“国标麻将和桥牌、国际象棋应该划
归为一类，都精于计算，都要运用统计学、逻辑
学、统筹学等原理。玩国标麻将实际上是可以
开发智力，锻炼逻辑思维能力的。”

一项益智的运动
每到周六，张章飞他们会到国标麻将圈内最

有名的北京方庄俱乐部，打一天麻将。没有奖金

刺激，不用付进场费，但有积分。每月优胜者的
名字，会写在门口的小黑板上。但即便如此，仍
吸引了附近不少社区居民的参与。这其中，不乏
张章飞这样的年轻人，也有年逾古稀的老年人。
俱乐部的创始人，是一位叫周桂君的老太

太，全家四口人，如今都是国标麻将的爱好者。
在本次世锦赛上，女婿担任助理裁判长，女儿
参加比赛，老伴负责拍照。俱乐部得到当地社
区的支持，免费提供场地。
年轻人带动老年人一起打健康麻将，益智

健身。如今在北京!国标麻将在一批离休老干

部中流行开来"((岁的刘瑞祥夫妇，因为打麻
将，从不要儿女操心。“每年有很多比赛，我们
就当做旅游，欧洲早就玩了一圈。去年我们在
游轮上参加选拔赛，从宜昌一直到重庆，其间
还游览了三门峡等景点。”
像方庄俱乐部这样的模式，得到了大家的

一致推崇。只是，麻将在国内的名声似乎还不
太好，现阶段俱乐部只能通过民间的力量，推
广国标麻将。 记者 陶邢莹

&本报重庆黔江今日电'

! ! ! !在世锦赛比赛现场，
不少参赛者身着一件麻将
世锦赛 ,恤衫，背后写着
'个词语———正名、正身、
正气。
在中国，人们在缺少

对竞技麻将了解的情况下
容易将其与赌博混淆，体
育总局也未批准过竞技麻
将在国际和国内的比赛。
实际上! 现在举行的世界

麻将锦标赛推行的是一种

竞技麻将!依据是&国际麻

将竞赛规则'!因此也称国

标麻将! 规则同中国各地

的麻将形式有所不同"

世界麻将组织秘书长
江选旗在 !""-年就表示，
麻将是一种文化的传承，
所以“零奖金”将是本项赛
事的前提。虽然没有奖金，但本次比赛的参
赛选手都将获得由组委会颁发的定制金
牌，金牌上标有“第三届麻将锦标赛”字样，
而且每一枚的编号都不同。前来参赛的各
个国家和地区也将分别得到组委会赠送的

自动麻将桌一台!而取得优异成绩的选手!

会得到本届麻将大赛特制的麻将牌一副"

为了推广麻将文化，在世锦赛开打前，
世界麻将组织举办了一次国标麻将裁判培
训活动，有 *-名外籍麻友参加培训并接受
考核。同时，本次比赛还像围棋和象棋那样
进行段位确定，依照世界麻将组织制定的
《麻将品级认定制度》，达到相关标准的选
手经申请可授予相应的麻将品级证书。

本次团体赛冠军成员# 名校毕业生们

提出(既然桥牌可以上台面!欢乐三打一可

以上电视转播! 连国际跳棋都能进入智运

会!为什么竞技麻将不可以呢)

记者 陶邢莹 &本报重庆黔江今日电'
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国标麻将介绍

*编者按+

不知何时 - 说到麻

将!似乎总要与不良风气

划上等号"

其实!要说赌!什么

不能赌)就连公交车上先

下的是男是女也能成为

赌局"麻将本无罪!毕竟!

不是麻将衍生了赌博!反

倒是赌博玷污了麻将"

世界麻将锦标赛给

了我们一个机会!重新认

识麻将"换一种眼光看麻

将!它!就是一项有趣的

益智运动而已"

调种眼光看看
换个方法玩玩
———世界麻将锦标赛的小故事

麻将可以预防老年痴呆
如今已得到医学界的认可

! ! ! !打麻将可以预防老年痴呆？这个传言如今
已有了科学根据。据国内多家医院的专家透露，
打麻将对于老年痴呆症的预防以及延缓其进程
的作用，已经得到了医学界的认可，甚至已经写
进了一些地区对于该疾病的防治指南之中。
根据病因，老年痴呆症主要分 *大类：老

年性痴呆，即阿尔茨海默氏病（./0，比例为
%"12-%1；血管性痴呆（3/），比例为 %12

!&1；混合型痴呆，即老年性痴呆与血管性痴
呆同时存在；其他类型的痴呆（如脑外伤、中
毒、4族维生素缺乏、脑积水、帕金森病、慢性

病毒脑炎等引起的痴呆）。
!&&*年，香港仁济医院与岭南大学合作

的一项研究项目，研究者将 #&&名老年痴呆
症患者分成两组，第一组人每星期打 *次麻
将，每次打 *圈，而另外一组每星期只打两次
麻将。%个月后，研究者对患者的思考及记忆
能力进行了测试。他们发现，较长时间打麻将
的那组患者，思考力、记忆力和反应速度，远
胜过一周只打两次麻将的那组人。这也是全
球医学界对于麻将与华人老年痴呆症的关系
首次研究。 本报记者 厉苒苒

! 第三届世界麻将锦标赛赛场一景 本版图片 ,-

! 欧洲麻友在摸牌 ! 外国牌手在思考出牌

麻将造型展出

! ! ! !在第三届世界麻将锦标赛期间" 麻将

展上展出的各种造型麻将" 吸引了许多中

外麻友


